

EDITORIAL

¿LA HUMANIDAD INDIVIDUAL O COMUNITARIA?

Nuevamente bienvenidas, bienvenidos a este 5º Encuentro de la Publicación Psicoanalítica. Me da mucho gusto reunirnos en el Encuentro de manera presencial. El Encuentro del año pasado fue presencial; fue una de nuestra primeras actividades presenciales y estuvo bastante “desangelado”, como dicen, porque aun teníamos muchos temores a esta gran catástrofe de la pandemia del COVID-19. No hemos hecho el balance pero fue tremendamente dañino para la salud y la economía de la humanidad. Una epidemia mundial, una pandemia y después de ese temor al contagio, vienen tantos problemas del ser humano. Estábamos iniciando el periodo tranquilo, aparentemente después de la pandemia, y viene la guerra de Ucrania, ¿cómo se están lastimando los seres humanos? y parecía que esto iba a durar poco tiempo y ya lleva dos años, un poco más y estábamos nuevamente esperando que esto terminara y aparece el problema del medio oriente, esta situación brusca, agresiva de comunidades en Israel donde hay otra vez la destrucción y la muerte de los seres humanos.

Y hay que pensar lo que esta pasando ahora en Acapulco Guerrero, yo lo veo con tristeza, ¿no se escucha? ¿no se escucha todo lo que le dije?, lo vuelvo a repetir; estaba en la parte más triste de mi presentación y tendemos todos los seres humanos a decir algo chistoso para paliar la tensión y la angustia. Estaba hablando de la tragedia nuestra y de nuestros connacionales y lo que está pasando en Acapulco, haberse quedado varios días sin agua, sin agua para beber; hoy en la mañana, no sé si todas y todos, nos dimos un bañito rápido y ellos ni tenían posibilidad de tomar agua, los niños pequeños, los viejos con dificultades físicas, padeciendo de esto.

Esto fue una cuestión de la naturaleza, es el contraste, la naturaleza hizo un gran desastre y todavía no hay el recuento de los fallecidos, que seguramente van a ser en número considerable, aunque todavía no está claro. Pero cómo el ser humano en los dos episodios, que al inicio comentaba rápidamente, ha sido el promotor y destructor de nosotros mismos. Nos hace pensar en la naturaleza individualista, que es propia del ser humano y se quiere ignorar. El ser humano tiene como primer postulado el preservar su propia vida a costa de los demás. Hay una tendencia a pensar teóricamente que

es lo social, es lo comunitario, es lo que tenemos internamente y por desgracia lo que se ve y se ve también con lo que pasó ahora en Guerrero, porque no fue solamente en Acapulco, ¿cómo cada quién luchaba por sí mismo y por los cercanos? Toda esta cuestión de los robos y asaltos que se dieron en la desesperación de quedarse sin nada, querían protegerse individualmente. Aquella inicial hipótesis de Freud de la pulsión de sobrevivencia y la pulsión sexual, que después se convirtió en la libido y pulsión de muerte, creo que debemos volver a la propuesta inicial, de la conservación de la vida propia porque es lo que nos lleva a hacer comunidad. Nos dice Freud en Psicología de las masas y análisis del Yo, que no hay una pulsión gregaria. Insisten nuestros líderes políticos y religiosos en que tenemos una pulsión gregaria; y lo demuestra la actuación de los seres humanos, que la pulsión original es que tendemos a preservar la vida propia y la vida de la familia personal y luego de la familia un poco más ampliada y luego la etnia y luego la nacionalidad; o sea se llega a la parte de comunidad y social mucho tiempo después. Pero no reconocemos esto, entonces nos impide poder hacer un acuerdo general donde cada uno tenga un límite de su propia individualidad. Porque no hay tendencia a la comunidad, la tendencia a la comunidad se da por beneficio, por aumentar la sobrevivencia, pero no hay una pulsión tal. Eso es muy delicado, pero los líderes religiosos y políticos, insisten en que dios nos hizo comunitarios. Y vemos cosas terribles dentro de estos grupos que se organizan. Esto tiene una cierta reflexión de tristeza de ver cómo seguimos insistiendo en cuestiones teóricas y clínicas.

La clínica psicoanalítica es individual, por mas que la queramos hacerla social es individual. Cada uno de nosotros tiene su propio inconsciente y tenderá a manejar las pulsiones individualmente y eso lo constatamos. Queremos seguir pensando que somos buenos, tranquilos y bondadosos, pero los sueños, los lapsus, los síntomas y los pensamientos inoportunos nos muestran lo contrario.

En fin eso es lo que vamos a discutir ahora, de esto vamos a hablar en este 5º Encuentro de la Publicación Psicoanalítica y nos es muy grato estar reunidos por un beneficio de interés profesional y propio. Estos religiosos que se quedan rezando permanentemente por los demás, que almas tan nobles, pero lo que buscan es la salvación eterna, ¿no eran desinteresados? no; tenían un interés. Es cierto, esa es la naturaleza humana. Y no solo la humana veamos, si se me permite, la naturaleza vegetal y de los animales

silvestres, cuando una civilización, los mayas perdieron su fuerza y poderío fueron dejando sus espacios, la naturaleza rápidamente ocupó ese lugar con el bosque, los animales, como lo hace el ser humano. Después llegó nuevamente el ser humano y ahora los mando a viajar en tren, va a sufrir la flora y la fauna. Por cada lugar donde pase el tren la gente se va a instalar y a satisfacer sus necesidades y va a repetirse la historia de siempre. La Ciudad de México era un lago, un paraíso para las aves, los peces, pero llegaron unos humanos y dijeron que su dios les había prometido un lugar, que si encontraban a una águila devorando una serpiente posada en un nopal, ahí se establecieran y así se transformó este lugar tan bonito, dicen que era bonito, en la actual ciudad de México. Pues bueno para no alargar esto, les doy la bienvenida, que podamos insistir en nuestras mentes, entender al ser humano, la psique humana; veremos la inteligencia artificial esta ahí y va más rápido que las neurociencias. Hay tantas cosas que decir porque las neurociencias van muy avanzadas, pero la inteligencia artificial las va a potencializar. Pues queda inaugurado este 5º Encuentro de la Publicación Psicoanalítica.

Jaime Fausto Ayala Villarreal

Director-Editor LeP